

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 454  
Palma de Mallorca 19 de Noviembre de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca —No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## La Prensa local y la huelga de curtidores

Con motivo del conflicto planteado en esta Ciudad entre patronos y obreros curtidores, nuestra prensa burguesa lo viene haciendo á la maravilla. Verdad es que no se pueden pedir peras al olmo; pero por la *delicadeza* con que nos informa respecto al movimiento huelguístico, no puede servir mejor á la clase que pertenece.

Gracias á ella, pudimos enterarnos de la agresión habida entre un huelguista y un *esquirol*, en todos sus detalles. En cambio aún no hemos podido enterarnos si se cometen atropellos por los guardias que custodian las fábricas de las afueras, con los obreros que se atreven á dirigir sus pasos por aquellas cercanías. Otra cosa sería si un infeliz obrero, en las circunstancias que atravesamos, se propusiera á que se le guardase el respeto y consideración que se debe á las gentes, por quienes debieran ser los primeros en dar alto ejemplo.

Pero como ante todo hay que garantizar la libertad del trabajo, no podemos de menos en convenir que es verdad que al obrero se le deja en libertad de morir de hambre. Y en esta ocasión en que tanto se habla de libertad, los huelguistas están convencidos más del fin perseguido mediante la tan escareada libertad. Y á propósito, ¿Porqué los patronos no son dueños de obrar como les plazca y según convenga á sus intereses en el presente período de lucha...?

Por algo aún vivimos en plena lucha de clases y sometida una al poderío de la otra, y los componentes de esta última, supeditados á los más fuertes.

También pudimos leer en «La Tarde» del día 15, que la determinación de la huelga de curtidores de Palma, sería un hecho en breve. Pues según ella, los patronos habían redactado unas bases para regular sus relaciones con los obreros, las que habían sido aceptadas por todos, obligándose á su escrupuloso cumplimiento, á cuyo efecto y para garantizar su promesa habían depositado cinco mil pesetas en la caja de «Unión Industrial.» Y en corroboración de lo expuesto, nos daba ya como hecho la presentación de cuatro huelguistas de la fábrica del señor Castell, por lo aceptables que les parecieron las nuevas bases.

La exactitud de esta información podrá apreciarse en lo que vale, cuando se sepa que es inexacto en lo que se refiere á la aceptación de los huelguistas, por cuanto hasta la fecha aún todos ellos manteniéndose en la misma actitud que el primer día que se declaró la huelga.

Pero como nada se pierde con intentar que entre los bravos huelguistas empiece á cundir el desaliento. Héte aquí que, lo que á las personas imparciales les pueda parecer poco serio, no suceda lo mismo á las partes interesadas, aunque se procure hacer público lo contrario á costa del ridículo.

Sépanlo pues los obreros, la prensa burguesa ahora y siempre, atenderá preferentemente á los intereses de su clase, y las autoridades como re-

presentantes genuinos de la burguesía, solo por los intereses de ésta velará.

De todo lo cual se desprende, que la clase trabajadora únicamente debe confiar su mejoramiento, á los esfuerzos de su misma clase; y el triunfo de los huelguistas curtidores, depende en primer término de su estrecha unión y de la solidaridad que sus hermanos de trabajo puedan prestarles.

## Plumazos

Un vapor que zarpó del puerto de Almería, llevó á bordo 1.014 emigrantes, que huyen de España acosados por el hambre y se dirigen á la Argentina.

La huida de españoles hacia otras tierras, sucede á diario, lo que podemos vaticinar, que sólo quedaremos los más infelices en este bienaventurado país.

Y si ahora padecemos hambre; más tarde seremos comidos por los *pardillos*, que nunca está saciado su estómago.

O tendremos que llevar á cuestas todo el moluelo.

Pero, consolémonos.

Si por una parte la emigración de españoles es espantosa, en cambio disfrutamos ya la famosa ley del *candado*, que permitirá á los frailes á que se ceban aún más en España; los presupuestos se han subido hasta las nubes y se han aumentado los sueldos á los militares.

Cualquiera que tenga conocimiento de ello, no deberá pensar lo miserable que es nuestro país y hasta podemos alegrarnos de esto.

Todo esto ocurre en tiempos, en que la *democracia* canalejista se esparsa á manos llenas.

Y váyase lo uno por lo otro.

\* \* \*

La burguesía de Palma está conspirando, para que los huelguistas curtidores tengan que rendirse por el hambre.

Se sabe por informes fidedignos, que hay patronos de otros oficios, que no quieren dar ocupación á ninguno de los huelguistas.

Este es un caso que no nos ha sorprendido, por cuanto sabemos, que la burguesía apela á todos los medios para salirse con la suya.

Los soberbios patronos curtidores ya se salen de los límites de la caballerosidad, que debieran guardar hasta el último punto, y este hecho les desdice y les prostituye el honor que pretenden tener.

Y las personas que sientan deseos de justicia, tienen que condenar el ruin medio empleado por los *comptines* burgueses, de los patronos curtidores.

Esta es la *caridad* de los amos del capital.

\* \* \*

La *cotorra* de Maura, *La Epoca*, comentando el discurso de Pablo Iglesias, dice que éste ha abusado otra vez de la tolerancia del presidente de la Cámara y de la debilidad del gobierno de Canalejas.

Este periódico estaba acostumbrado á oír la palabra flaca de la mayoría de los diputados y ahora que Pablo Iglesias dice lo que tiene que decir, le sale peor á dicho órgano maurista, que si tuviera una migaja en un ojo.

Prepárate pues, que aún vas á oír cosas que harán más pesada la indigestión que sufres.

Por lo visto *La Epoca* se ha olvidado de los milagros de su predilecto Maura y *camarilla*.

\* \* \*

En un pueblo de esta isla sucedió el hecho, de que un vecino tuvo la desgracia de fallecer casi repentinamente, absteniéndose por lo tanto de tomar el viático y las demás ceremonias de la Iglesia.

Pero al día siguiente las campanas de la Iglesia anunciaron el viático del difunto, sin duda para que los demás habitantes del pueblo, no vieran con horror el que un paisano se fuese derecho al infierno.

Después de esta ceremonia, su alma habrá volado al cielo como si tal cosa.

¡Hipócritas!

**Cosquillas**

## La huelga de curtidores

Continúa sin resolver el problema planteado entre obreros y patronos; nos hallamos en la tercera semana de lucha y los huelguistas manteniéndose tan firmes y resueltos como al principio.

Los patronos por su parte van saliendo del paso como pueden auxiliados por los *esquirols* y protegidos, claro está, por los mantenedores del orden, so pretexto de garantizar la libertad del trabajo. Sin embargo su situación no debe ser tan próspera por cuanto la mayoría de ellos no se detienen en reparos con tal de adquirir personas, vintese de donde vintese, siempre que no sean huelguistas. Pero sus deseos quedan frustrados ante la imposibilidad de hallarlos.

La sustitución de sus operarios les trae tan ocupados que, con seguridad cederían la jornada de nueve horas á otros que no fuesen huelguistas y diesen el mismo resultado. Y esto precisamente demuestra, que el no querer atender á la petición de sus operarios es única y exclusivamente porque así quieren que sea.

Luego ante intransigencia tal, huelgan toda clase de argumentos; demostrando á la vez que nada sufriría su industria de ceder á la rebaja de una hora en la jornada. Sin duda los tales patronos aún opinan que, á mayor cantidad de horas de trabajo también se obtiene la misma proporción en trabajo realizado. ¡Cuán equivocados andan! Y en verdad que si así no fuera, no habrían titubeado en admitir la rebaja solicitada.

Y en prueba de su error, vean las demás industrias que realizan la jornada de nueve horas, que grado de prosperidad han alcanzado.

Lo que equivale á decir que aquellos patronos interpretan la producción de su industria, de muy distinto modo que los de aquí; y no solo no se hallan decididos á entrar por las vías modernas que humanizan la precaria situación del productor oprimido, sino que hasta influyen para

que los huelguistas no hallen ocupación en trabajos ajenos al ramo de curtidor. Así proceden la mayoría de los nobles y honrados patronos curtidores.

Quisieran que sus *rebeldes* operarios sucumban á su insaciable avaricia por el hambre y la desesperación, única arma noble que esgrimen. Pero también aquí han de salir frustrados en sus ruines instintos. Pues los huelguistas curtidores se hallan perfectamente unidos y ante esa unión, han de estrellarse todas las tentativas patronales.

A nosotros toca pues, prestar el principio de solidaridad hacia nuestros hermanos en lucha; de nuestro auxilio depende su triunfo; no olvidéis pues que los patronos quieren rendir á tan valientes luchadores por el hambre. A practicar compañeros la solidaridad con los que hoy luchan por el interés de nuestra clase.

### La Comisión directora de la Huelga de Curtidores

#### COMPAÑEROS:

Visto el carácter que ha tomado la cuestión que venía sosteniendo con vuestros patronos, la legalidad de vuestra petición, y la justicia de vuestra causa, la inmensa mayoría de concurrentes del Café de Pedro Girard (a) Chemellí, situado en la Plaza de San Antonio, abrieron una recolección voluntaria al objeto de ayudar en algo al sostenimiento de los huelguistas Curtidores, que con tanta razón y justicia defienden la causa del trabajo, en lucha desigual contra sus soberbios patronos.

Aceptad queridos compañeros 21'40 pesetas que no por ser cantidad modesta deja de tener el valor igual que si fuese grande, y recibid nuestra felicitación por la entereza de vuestro carácter y por la legalidad de vuestra causa.

Por los donantes,

Pedro Girard y José Sabater,

Palma 14 Noviembre 1910.

## Para los huelguistas curtidores

#### SUMA ANTERIOR 661'62.

De Luchmeyer, 13'25.—Recaudado en el café de D. Onofre Moya, calle del Socorro núm. 144, 3'80.—*El Desarrollo del Arte*, sociedad de carpinteros y similares, 13'80.—*La Redención del obrero*, sociedad de viáticos, 6'60.—Recaudado en la fábrica de sombreros de D. Jaime Roig, 6'15.—*La Alfombrera*, calle de Barard, 7'45.—Fábrica de hermas de D. Francisco Prats y compañía, 5'05.—Café de D. Benito Pujol (Can Banel), calle del Socorro, 29'65.—De Marcatxi, 3'20.—Café de D. Miguel Font, plaza Atarazanas, 6'15.—Fábrica de sombreros de D. Antonio Rullán, 3'50.—Imprenta de D. Francisco Soler, 3'60.—Sociedad *La Metalúrgica*, 4'60.—Donativos de los conductores de carruajes de la parada de la calle de la Marina, 2'75.—Producto de las veladas celebradas en el *Centro de Albañiles*, Hostalets y la Soledad, 47'97.—Barbería de D. Juan Bauzá de Santa Catalina, 6'75.—Café de D. S. Felíu, 12'45.—Café de D. M. Crespi, 2'95.—Recaudado en varios cafés, 8'45.—Café de D. Pedro Girard (Can Chemellí), 21'40.—Fábrica de tejidos del Sr. Oliver, calle del Socorro, 0'70.—Imprenta de las Hijas de Colomar, 1'25.—Sociedad de zapateros de Mahón, 20'60.—Fábrica de hormas, 4'75.—Taller de ebanistas de Santa Catalina, 11'75.—Taller del Sr. Calvet, 10'00.—Taller de (Cas Chobac), 1'30.—Taller del Sr. Bastard, 3'85.—Sociedad *Centro de Albañiles*, 17'05.—Taller de

zapateros de D. José Rubert, 5'50.—Fábrica *La Alfombrera* de Santa Catalina, 6'25.—Taller del Sr. Oliver, (Maheu), 7'62.—Taller de zapateros de D. Miguel Estarellas, 2'25.—Taller del señor Ripoll, 1'75.—Recaudado entre los cordeleros que trabajan en el foso de las murallas, 3'45.—Recaudado por varios compañeros de Santa Catalina, 21'50.—Café de D. Guillermo Ferrer (Can Guem), calle de la Lonjeta, 7'80.—Recaudado en el *Casino Republicano Balear*, 8'40.—El dueño del café (Can Blanch) Jaime Calafat, calle de la Puerta de Mar, 10'00.—D. Pedro Martí, dueño del café (Cas Tort), 10'00.—D. Luis Villanueva, (Blanquet), dueño del café de las Eramadas, 5'00.—Sociedad de cordeleros, 8'00.—Sociedad de Oficios Varios *La transformación de la Villeta*, 2'20.—Sociedad *el Arte de imprimir*, 14'00.—«La Manacorense», sociedad de carpinteros de Manacor, 10'00.—Recibidas de la Federación de Sociedades Obreras de Oviedo, 24'25.—Suscripción de Manacor, 9'00.—Recibidas de Bilbao, del remanente de la huelga de mineros, 100'00.—Sociedad de obreros mineros de La Arboleda (Vizcaya), 25'00.—Idem de Caballistas de la misma población, 5'00.—Idem de la de barrenadores de la misma población, 5'00.—De la Federación de Sociedades Obreras de la provincia de Salamanca, 25'00.—Idem de la Sociedad de curtidores de la misma población 10'00.—Idem de la Sociedad de peones de la misma población, 25'00.—Donativos de compañeros y otras personas, 115'25.—«La Igualdad» sociedad de zapateros 52'75.—Taller de calzado de D. Jaime Ros, 19'45 y de don Miguel Moyá 16'55.

Suma total de la suscripción, ptas. 1441'81.

\*\*\*

NOTA.—Por exceso de original, en el número próximo pasado, no publicamos algunas listas de donantes. En este número, como en los sucesivos, para ahorrar gastos que implicarían un quebranto á este semanario, no publicaremos los nombres de los compañeros y demás personas que hayan contribuido en algo á la suscripción, pero sí el total de lo recaudado en tal ó cual taller ú otro establecimiento.

Hacemos esta advertencia, para que los que ofrecen su óbolo para ayudar á los compañeros curtidores, tengan la mayor conformidad de que sus donativos llegan al fin noble y altruista á que se destinan, de los cuales los huelguistas están agradecidos de corazón.

No obstante, las listas de los donantes se hallan á disposición de todos en general y tendremos sumo placer en dar cumplida satisfacción á quien lo desee.

#### VELADAS BENÉFICAS

### A beneficio de los curtidores

Las veladas celebradas el domingo día 13 en el local del *Centro de Albañiles* calle del Socorro, en la sociedad *La Alianza* de los Hostalets y en *La Obrera Málua* del caserío de la Soledad, viéronse animadísimas.

En las tres veladas acudió gran concurrencia, que con su óbolo ayudó al sostenimiento de los curtidores en huelga, asistiendo también al benéfico acto buena parte del elemento femenino.

La concurrencia aplaudió todos los números que figuraban en el programa.

\*\*\*

El próximo domingo día 20 del presente, tendrá lugar en el local del «Centro Republicano» una velada benéfica, organizada por el gremio de Curtidores.

El acto empezará á las 8 y media en punto.

## A LAS CREENCIAS

Viejas leyendas, famosas tradiciones  
leves ruinas del saber humano  
yo en el silencio de la oscura noche  
con pena os miro, con dolor os canto.

Siento en mi mente desgarrarse el velo  
del misticismo religioso ingrato...  
Esa luz y esos rayos que iluminan  
mi corazón me llenan de entusiasmo.

Yo que con fé os veneraba un día  
del alto Dios creyendo en los milagros,  
hoy que veloz la inteligencia avanza  
en veros derrumbadas me complazco.

Ya no reinais en mi afligido pecho  
ya huyeron de mí ser vuestros alagos;  
la luz de la razón vuestros misterios  
señalando me ha dicho: «todo es falso».

¡Oh terribles palabraz! Las escuchas  
mi corazón sencillito conturbado.  
Ese Dios de bondades que adoraba  
era un ídolo más del sueño vano.

¿Pues no eres tú quien poderoso un día  
del alto Sinaí lanzó sus rayos  
á la afligida humanidad que entonces  
á tus pies se arrojaba suplicando?

Viejas leyendas, famosas tradiciones,  
leves ruinas del saber humano,  
hoy que veloz la inteligencia avanza  
en veros derrumbadas me complazco.  
81—X—1910.

F. FÉREZ DE VEGA

## CONFERENCIA

A pesar de no haber publicado en el número pasado el nombre del conferenciante que el pasado sábado dió la conferencia en el Centro Obrero, vióse este bastante concurrido.

El objeto de ella consistía en ilustrar á los trabajadores de los impuestos que por diferentes causas viene contribuyendo tanto á los impuestos del Estado como del Municipio, y en verdad que lo logró.

El siguiente extracto nos da clara idea de la labor realizada bajo el tema de

### El proletario es contribuyente

Creo conveniente que los obreros sepan que son, aunque parezca mentira, mayores contribuyentes, aunque no figuren en las listas de la matrícula industrial, ni el catastro ni en ninguno de los registros que dan derechos políticos ó facultades económicas-administrativas.

Muchos creen que los obreros no pagan nada en concepto de tributos, excepto el tributo militar, y los que no participan de esta opinión están en el error de creer que lo que pagan es poco en absoluto y relativamente.

No ha transcurrido un año desde que un señor de edad madura, con la experiencia en los negocios decía de buena fé que la situación social del obrero en Mallorca casi no dejaba que desear. Recordaba la época en que descalzo, medio desnudo, pufulaba por el campo y por la ciudad, y aseguraba que su actual vida era confortable y que teniendo trabajo nada le hacía falta para sostener una vida cómoda, bien que modesta:

Antes de este sucedido, ya oímos la misma

canción en la reunión que el Ayuntamiento y clases acomodadas tuvieron en la Casa de la Ciudad para estudiar la supresión del derecho de consumos.

Estos dos hechos nos han convencido de la necesidad de desvanecer esa falsa creencia.

En bien de todos, es conveniente que sepan tanto el obrero como el que no lo es hasta que punto el mísero jornalero es víctima de una tiranía fiscal que de una manera solapada le quita la mitad de lo que gana y le hace aparecer en el mundo social como un simple proletario. Las consecuencias de semejante organización ya las sacará el lector.

Una familia trabajadora gana anualmente 900 pesetas de salarios y paga impuestos verdad que sin saberlo, por 489 pesetas.

Más de la mitad de su salario va á engrosar las arcas del Tesoro ó del Erario municipal, y por consiguiente puede afirmarse que durante su jornada de 10 horas hay cinco que permanece en la esclavitud del Estado, que trabaja para él. Veamos, pues, lo que paga una familia obrera con 900 pesetas de salarios:

Aduanas	Estado	Municipio	TOTAL
Ptas. 180	144	165'4	489'04

Demostración:

1. Aduanas:

20 por 100 sobre 900 pesetas. . . . 180'00 ptas.

2. Estado:

Cuota individual . . . . . 52'00

Rebaja del cupo consumos. . . . . 7'00

45'00

Rebaja del 20 pS . . . . . 9'00

Cuota efectiva. . . . . 36'00

4 cuotas. . . . . 144'00

3. Ayuntamiento:

Cuota individual . . . . . 51'57

Rebaja del 20 pS . . . . . 10'31

Cuota efectiva. . . . . 41'26

4 cuotas. . . . . 165'04

Total de lo que paga . . . . . 489'04 ptas.

Hemos hecho todas las rebajas que la prudencia del cálculo exige. En las cuotas del Estado y Ayuntamiento el 20 por 10; hemos sustraído de la cuota del Estado el cupo de consumos porque este cupo está englobado en la del Municipio. Ann así, ese grupo de cuatro personas contribuye á levantar los gastos públicos con 489 pesetas y 4 céntimos al año. Los proletarios, pues, son contribuyentes, y, por lo visto, *mayores contribuyentes*.

**Luis Martí**

## Correspondencia

LLUCHMAYOR—Como ya saben nuestros lectores fué presentada á la Cooperativa una proposición con el objeto de levantar un edificio Casa del Pueblo.

Enterado el Comité de la susodicha proposición convocó en primero Noviembre de este año junta extraordinaria para tratar, discutir y resolver tan importante asunto y después de ampliamente discutido se aprobó por unanimidad.

Acto seguido se nombró una comisión que gestionara los trabajos que son del caso.

Con el mismo fin y convocada también por la Cooperativa se reunieron el pasado domingo todas las sociedades que integran el Centro Obrero, y por lo que se desprende de los conceptos vertidos por los oradores como delegados y en representación de sus respectivas Sociedades

hay entre todos la más completa conformidad como lo demuestra las acciones para que se hallan inscritas las diferentes sociedades.

Hay que advertir que la reunión fué pública y se vió en extremo concurrida.

Hasta hoy hánse inscrito las siguientes acciones:

Suma anterior de accionistas 77 y pesetas 2.650.

	Pesetas
Francisca Ana Cirerol Tomas . . . . .	25'00
Isabel Ferretjans Servera . . . . .	50
Jaima Barceló Vicens . . . . .	25
Juana Ana Cirerol Cladera . . . . .	25
Pablo Salvá Caldés . . . . .	25
Antonio Llompart Salvá . . . . .	25
Antonio Sastre . . . . .	25
Francisco Vicens Morlá . . . . .	25
Jaime Clar Rubí . . . . .	25
Miguel Tomás Pons . . . . .	50
Rafael Tomás Barceló . . . . .	25
Bartolomé Tomás Salvá . . . . .	25
José Sacases Jaume . . . . .	25
Francisco Pons Garau . . . . .	25
Monserrada Barceló Sastre . . . . .	25
Gregorio Noguera Taberner . . . . .	25
Antonio Mut Jaume . . . . .	25
Ana María Monserrat Puigserver . . . . .	25
Antonio Taberner Garau . . . . .	25
Sebastian Alós Clar . . . . .	25
Francisca Ana Mojer Noguera . . . . .	25
Pedro Antonio Vidal Mut . . . . .	25
Pedrona Mulet Garau . . . . .	25
Gaspar Monserrat Salvá . . . . .	100
Gregorio Fullana Vidal . . . . .	100
Rosa Salvá Tomás . . . . .	25
Lucas Fullana Carbonell . . . . .	25
Miguel Catany Ferretjans . . . . .	25
Antonio Cardell Montserrat . . . . .	25
Miguel Más Tomás . . . . .	25
Catalina Vidal Garau . . . . .	25
Jaime Tomás . . . . .	25
Antonio Catany Mut . . . . .	25
Sebastian Vidal Mut . . . . .	100
Andrés Alós Clar . . . . .	25
Miguel García Salvá . . . . .	25
Antonio Cardell Catany . . . . .	25
Antonio Noguera Garau . . . . .	25
Jaime Jaume Ferretjans . . . . .	50
Antonio Garau Tomás . . . . .	25
Juan Rubí . . . . .	25
Gregorio Fullana . . . . .	25
Lucía Cardell Garau . . . . .	25
Juana Ana Ferretjans . . . . .	25
Juan Tomás Mulet . . . . .	25
Bartolomé Salvá Puigserver . . . . .	25
Juan Oliver Clar . . . . .	25
Esteban Puig . . . . .	25
Juan Coll Mut . . . . .	100
José Monserrat Catany . . . . .	25
Pedro A. Ginart Salvá . . . . .	25
Julian Puig Font . . . . .	25
Juan Tomás Salvá . . . . .	25
Francisca A. Sastre García . . . . .	25
Miguel Vidal Mut . . . . .	25
Jaime Monserrat Salom . . . . .	25
Miguel Tomás Tomás . . . . .	25
Apolonia Taberner . . . . .	25
Pedro Antonio Pons Roig . . . . .	25
Juan Fullana Rós . . . . .	25
Juan Vaquer Cardell . . . . .	25
Jaime Rubí Tomás . . . . .	25
Juan Cardell Ferretjans . . . . .	25
Arcadio Martí Sastre . . . . .	50
Antonio Llompart Gallard . . . . .	25
Lorenzo Noguera Tomás . . . . .	25
Antonio Tomás Mir . . . . .	50
Rosa Cardell Tomás . . . . .	25

Suma y sigue. . . . . 4.775

Suma anterior . . . . .	4.775
Juan Salvá Gamundi . . . . .	25
Antonia Ana Tomás Puigserver . . . . .	25
Francisco Timoner Tomás . . . . .	25
Juan Terrasa Rubí . . . . .	25
Miguel Salvá Caldés . . . . .	25
Rafael Catany Carbonell . . . . .	25
Juan Monserrat Matas . . . . .	25
Margarita Clar Garau . . . . .	25
Miguel Oliver Más . . . . .	25
Unión Campesina . . . . .	200
Agrupación Socialista . . . . .	500
Juventud Socialista . . . . .	500
Recompensa del Trabajo . . . . .	500

Accionistas 158.—Suma total . . . . . 6.700

ARTÁ.—La Sociedad de obreros de oficios varios «Federación Obrera», en Junta general renovó los cargos de su Comité quedando constituido en la siguiente forma:

Presidente, Tomás Casellas Sureda; Vice-presidente, Antonio Juan Nadal; Secretario 1.º, el joven Mateo Gil Esteve; Secretario 2.º, Jaime Terrasa Casellas; Tesorero, Jaime Pulau Pirrie; Vocal 1.º, Rafael Lliteras Sancho; Vocal 2.º, Luciano Mestre Sureda.

Estos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos envían un fraternal saludo á todos los que luchan por su emancipación.

La correspondencia á nombre del Secretario—

## LA GUERRA

La guerra puede definirse con una sola palabra: violencia. Un lobo hambriento encuentra á un cordero en el bosque; lánzase sobre él, lo mata y lo come. Esta es la guerra, porque para declarar la no es de precisión que la fuerza de los combatientes sea igual. Aun es buena condición ser mucho más fuerte que el adversario.

Otro lobo encuentra al matador del cordero; quiere robarle la presa, gruñe y le muestra los dientes. Esto también es la guerra. Porque no es preciso que los combatientes sean de distinta familia para declarársela, sino que los hermanos se batan unos contra otros, sin piedad.

Llega el hombre á su vez; quiere castigar al lobo que le comió el cordero... y llega tarde ó temprano, pelea, y con su paño, su hacha ó su fusil traba la lucha. No es porque el hombre tenga más razón por lo que mata al lobo; lo hace porque es más fuerte.

Tal es la esencia de la guerra: asegurar el triunfo del más fuerte, no del más justo.

**Carlos Richet**

## ¡Adelante lluchmayorenses!

Entusiasmo, gratitud, benevolencia para los que empiezan á luchar junto al estandarte del Socialismo, dá á manos llenas el pueblo de Lluchmayor.

El que no conoce la psicología de este pueblo no puede hacer yaticinios, sin mermar en algo á los que allí simpatizan y están compenetrados de lo que son las ideas, por las cuales conseguiremos á fuerza de constancia y voluntad, arrollar al caciquismo que impera en la mayoría de los pueblos.

El pueblo de Lluchmayor ha dado pruebas de que allí van germinando progresivamente las ideas modernas, las que están limpias de toda sustancia nociva; y por eso cuando se va allí se respira Socialismo. No son solo los hombres sino que las mujeres las aman y el no estar afiliadas á tal doctrina es porque aún la autoridad maternal tiene sobre la mujer lluchmayorense y en

general en toda Mallorca, cierta supervivencia que le lleva a disponer del pensamiento de la joven, que busca en lo moderno la dulzura y melodía que en lo rancio y en lo viejo se nota la falta de ello, pues los que están y los que aún se inclinan en el catolicismo, que son pocos, buscan en lo de antaño los placeres hipócritas que las más de las veces resultan falsas que sonrojan a las púdicas mugeres y llevan a la imbecilidad a los adultos.

Es una prueba palpable de que en Lluchmayor la mujer quiere sacudirse el velo nuboso de religiosidad pervertida que encubre sus rostros morenos, rubios, hermosos; la conducta del bello sexo, que arrastra en sí, tras ella la mirada escudriñadora y la de la hipócrita gente de beatitud, pero ella avanza, serena, resuelta y magistralmente entre las filas de *mirones* entrando en el salón y dando con sus ojos vivarachos y alegres al rostro de los que escuchan y más bien a los que se presentan exponiendo sus opiniones que son las de redención.

La mujer lluchmayorense es digna de imitación, por cuanto siguiendo el cauce que sigue, no estaremos mucho tiempo en ver implantada allí la Agrupación Femenina de Lluchmayor, pues al ver el interés que se toman para saber un poco, un algo de Socialismo demuestran plenamente el afán de adherirse a las ideas modernas.

Saludemos a la mujer lluchmayorense a la que en breve será la emancipadora de la mujer mallorquina.

Enrique Frau

## CANALEJAS...

El hombre del día, el político demócrata, el pedestal de la monarquía, el redentor del obrero, el gran tribuno... farsa y más farsa y siempre farsa es todo esto. El reaccionario, el hablador, político profesional, el servidor de un don Maura que es el sostén verdadero de la monarquía... verdad, verdad y siempre verdad será todo esto.

Es sin disputa ninguna este hombre todo lo que aquí llevo dicho, por cuanto, no importa ser muy entendido en lides políticas para conocer la farsa con que desarrolla su intrigante é hipócrita legislatura, el siempre alabado y ceremoniado señor poderoso Canalejas.

Es una desgracia, ya se sabe, ¿pero que le vamos hacer? el tener que sufrir—si sufrimiento podemos decir, el aguantar políticos de tal estampa—porque resulta, que ahora es más difícil y está más distanciada de los ciudadanos la libertad de pensar y decir, y por eso digo, que es una desgracia y a más una ignorancia por parte nuestra, por cuanto en el querer está el poder, dar aliente para que ese nuevo radical modernista ejerza las coacciones y atropellos que ejerce sobre las ya jorobadas y maltrechas espaldas y cuerpo del sufrido pueblo.

Pueblo, ¿no te has resentido aún del reaccionarismo del regenerador de España? aún no has podido comprender la política que sigue ese salvador del proletariado español? ¿aún no lo has visto? ¿aún sigues por el vericuetto que la luz no alumbra, que es el mismo que ibas cuando Maura tenía tu dirección? ¿aún sigues por aquí? ¿aún niegas esa lógica consecuencia de que, de tal palo tal astilla? aún niegas que el palo sea Maura y la astilla ese... Canalejas, con lo que ha hecho, con lo que hace, y con lo que hará? aún lo disculpas mi pueblo engañado, ¿no procuras cual procuraste en tiempos de Maura (aunque tarde), reconocerle como el mayor enemigo, toda vez que encarcela simples y honrados ciudadanos, periodistas y catedráticos; que manda todo un ejército

equiparado convenientemente para reprimir una huelga; que persigue y encarcela sanamente a hombres que dirigen justas reclamaciones de obreros explotados inicuamente; que impone silencio mandando prender a los que tienen el atrevimiento de alzar su voz para protestar del exorbitante cupo que se prepara para el nuevo reclutamiento; ¿aún lo niegas? mentira parece no hayas protestado del que contigo juega de la manera que lo hace este siempre aplaudido por una mayoría, que vive a expensas del pueblo.

Te presento así al que nos rige ahora, para que si te dignas leer esto, reflexiones sobre este caso de política intrigante, puedas con pruebas palpables, desentrañar de un modo razonable y verdadero el proceder del que, fiado en la palabrería de incansable parlachín conduce a España a la desesperación y miseria más nefasta.

Jullanito

## EL COLMO

Esta es la única palabra que puede encabezar este artículo, *El Colmo*, porque lo es el abandono en que se encuentran las sociedades de tipógrafos *La Unión Tipográfica y El Arte de Imprimir*.

¿Es posible que un oficio como es el de impresor, el que debe ir a la cabeza de todas las demás sociedades obreras, por su estado de intelectualidad, y por no constar en él ningún analfabeto, se encuentre en el estado tan deplorable como el que se encuentra nuestro oficio?

¿Es por ventura que se dan por satisfechos con los jornales que hoy rigen en los establecimientos tipográficos ó es por ventura que con el jornal que reciben como remuneración de su trabajo les basta para atender a las muchas necesidades de la vida?

Creo que no, y no tan solamente lo creo, sino que lo afirmo.

Pues si en atención a estas consideraciones, comprendemos todos que estamos mal retribuidos en proporción a lo que significa nuestro trabajo, ¿porqué no nos asociamos? ¿Es alguna afrenta el estar asociados a una sociedad que está demostrado, es la única que puede defender los derechos del trabajador y hacerle respetar tal y como se merece.

Pues siendo así—repito—acudamos todos a la sombra, de las sociedades, cuya sombra saturada de pureza, amparada y apoyada por los fuertes lazos de compañerismo, nos conducirá al terreno, que legítimamente nos pertenece ó sea a la verdadera, a la legal, a la legítima, a la equitativa recompensa de lo que significa nuestro trabajo, cotidiano.

Si no acudimos a las sociedades, no os creáis que las hacemos daño a ellas, es muy al contrario, pues el mal únicamente redonda en perjuicio nuestro, pues mientras las sociedades tipográficas no estén debidamente nutridas de socios, no se podrán alcanzar nuestras aspiraciones.

Hay que dejar a un lado, las futesas y rencillas personales, que examinadas con la debida detención, no son más que pequeñeces que no merecen la pena de que un trabajador le dedique un momento del tiempo que es oro.

Así es, compañeros tipógrafos y sus similares que, todos sin excepciones de ninguna clase debemos acudir a nuestras sociedades, que por más que ellas ven, la desidia y desmoralización de los obreros tipógrafos, no cejan en su empeño de seguir adelante para conseguir en su día la recompensa de tanto sacrificio en bien del obrero tipógrafo.

Un tipógrafo

## Caridad religiosa

Al morir recibió la bendición de Su Santidad. Era un marqués.

Las puertas celestes que Pedro guarda, siempre teniendo en cuenta quién es el que llega, abiertas de par en par para el mortal feliz que, cansado y hasta bastiado a veces de los bienes terrenales, *sube* al edén prometido por Jesucristo, esperan al que cogiendo su cruz (¿?) le sigue.

*Tan difícil es que un rico entre en el reino de los cielos como que un camello pase por el ojo de una aguja.*

Pero para todo, ¡oh Teótimo amado!, hay arreglo en este católico mundo.

Ya que a él al morirle nada le hacía falta, quiso repartir un poco de lo que usufructuaba ajeno, porque, eso sí, jamás a él se le ocurrió nunca trabajar, hacer producir *sus haciendas*, y para morir con la tranquilidad del justo, nada mejor que acordarse de los que directa é indirectamente habían trabajado en amontonarle riquezas, que le valieron de salvacundocto para gozar una eternidad de eternidades celestiales.

¿No había él sacudido el manto de sus festines desde el balcón de su palacio a las muchedumbres famélicas que, cual bestias feroces é inconscientes de su destino, se puñaban por merecer la suerte de alimentarse con las sobras del señor?

Entonces, ¿por qué no había de tener derecho a la bendición comprada con el dinero que representaba el sudor de sus criados y de todos los que merodeaban a su alrededor lamiendo sus plantas?

La maledicencia se había cobrado de antiguo en el prócer poco humano siempre, pero no lo había tenido en cuenta—porque *no se le alcanza nada al populacho*—los inmensos derroches de su casa y las cuantiosas sumas empleadas en ornato de las imágenes del culto católico...

*No adorarás imagen de piedra y palo, y sólo a Dios adorarás.*

La miseria del pueblo, ¿tiene alguna relación con el hijo de los fetiches?; aquélla puede esperar, los dioses no.

Necia pretensión la del *populacho* cuando con su ignorancia *sólo tiene derecho* a usufructar las migajas del festín del amo.

¿No lo estáis viendo? En todas las parroquias de la ciudad dan limosna por el alma del difunto. ¿No estáis conformes aún? No puede ser más.

Las misas que con el mismo fin se dicen en algunas de las parroquias, repartidas con preferición malsana—razón por la que los párrocos no preteridos echan pestes contra la limosna del finado—, acumuló sobre el testador un sin fin inmenso de indulgencias que vosotros, los que habéis sudado el dinero, nunca acapararéis.

Los del hampa, baja y media, más éstos que aquéllos, no pueden optar a la conmiseración de los dioses ni a la bendición apostólica de sus *elegidos*; bien es verdad que lo que les hace falta es dejar de serlo.

Regino Arribas

Segovia

(De Vida Socialista)

Esta semana no insertamos la reseña de la sesión municipal del día 14, por carecer de interés y no haberse tratado en ella ningún asunto de importancia.